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Затонувший теплоход сделал реку Пур небезопасной

Северный Завоз

Почти 2,8 тыс. тонн социальных товаров доставил в округ теплоход 
"Вячеслав Анисимов"

ИА Чукотка, 15/07/2025
В понедельник, 14 июля, теплоход "Вячеслав Анисимов" начал разгрузку в порту 
посёлка Беринговский. Зафрахтованный компанией "Чукотоптторг" сухогруз в этом 
году стал основным судном продовольственной навигации. В свой первый рейс для 
трёх муниципалитетов региона он доставит 2 790 тонн продуктов и социально 
значимых товаров, сообщает ИА "Чукотка". 

"Вячеслав Анисимов" вышел на Чукотку из Владивостока 4 июля. Первым пунктом в 
округе стал Беринговский. Разгрузка в порту началась 14 июля. Здесь предстоит 
выгрузить 31 контейнер, 489 тонн грузов. На борту стройматериалы и техника, но 
основная часть груза – продовольствие. Это замороженное мясо, овощи, фрукты, 
молочная и колбасная продукция, бакалея, консервация. Также в перечне 
социально значимых ряд других товаров и бытовая химия. «После Беринговского 
"Вячеслав Анисимов" пойдёт в Анадырь. В городе предстоит разгрузить 247 тонн 
продуктов, после чего наш основной теплоход отправится на восточную Чукотку. 
Сначала в планах заход в Провидения и дальше постараемся успеть разгрузиться 
на необорудованный берег у сёл Чукотского района. Мы практически каждый час 
мониторим ледовую обстановку. Сейчас она позволяет дойти до самых дальних 
Энурмино и Нешкана – для нас это архиважно», – сообщили в отделе транспорта 
компании "Чукотоптторг". На обратном пути сухогруз планирует заходы в сёла 
Провиденского муниципального округа, а также в Мейныпильгыно и Хатырку 
Анадырского района. Затем "Вячеслав Анисимов" вернётся в Приморье. Второй 
"длинный" рейс на Чукотку судно выполнит осенью с грузом продуктов для зимнего 
хранения.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/pochti_2_8_tys_tonn_sotsialnykh_tovarov_dostavil_v_okrug_teplokhod_vyacheslav_anisimov/

Кию полностью обеспечили энергоресурсами на зиму

Nao24, 15/07/2025
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Таким образом, на сегодняшний день топливо в полном объёме доставлено в 9 
населённых пунктов НАО. Северный завоз выполнен на 59%.

О промежуточных результатах кампании по опережающему завозу топлива в 
отдалённые населённые пункты сообщила глава Заполярного района Надежда 
Михайлова.

— За прошлую неделю в полном объёме разгружено дизельное топливо в посёлке 
Нельмин Нос и Оме, частично в Великовисочном. Вчера началась приёмка 
дизтоплива в Амдерме. Уголь в полном объёме выгружен в Каменке и Хонгурее, 
частично в Индиге, — сказала глава Заполярного района.

В полном объёме энергоресурсами на сегодняшний день обеспечены Харута, Хорей-
Вер, Коткино, Щелино, Тошвиска, Несь, Чижа, Шойна и Кия.

Как отметила врио губернатора НАО, в регионе продолжается работа по 
совершенствованию системы опережающего завоза топлива.

— Это касается более раннего проведения конкурсных процедур, кроме того, 
продолжаем изыскивать возможность предоставления бюджетного кредита для 
Севержилкосервиса, а не коммерческого под высокие проценты. Также необходимо 
юридически проработать возможность использования субсидии 
Минвостокразвития, как это делают другие регионы. Это значительные ресурсы, — 
сказала Ирина Гехт.

Контракт на поставку энергоресурсов заключен с АО «Вертикаль». Подрядчик 
завезёт в населённые пункты НАО 20 тысяч тонн угля, 7,3 тысячи кубометров дров, 
10,8 тонн дизельного топлива, 54 тонны бензина, 836 тонн топливных брикетов, 
масла и смазки — 79 тонн.

Первоисточник: https://nao24.ru/jkh/45978-kiju-polnostju-obespechili-jenergoresursami-
na-zimu.html

Биоресурсы

На Чукотке добыли 235 тонн красной рыбы

ИА Чукотка, 15/07/2025
Окружной департамент сельского хозяйства и продовольствия подвёл 
промежуточные итоги лососевой путины. Её результаты лучше, чем в предыдущие 
годы. На 14 июля в регионе добыли 235 тонн красной рыбы. Почти весь улов 
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приходится на рыбопромышленные компании, сообщает ИА "Чукотка".

Суммарный объём вылова тихоокеанских лососей на Чукотке составил 235 тонн. 
Это 18% от распределённого к добыче в путину-2025. Пока почти весь улов 
приходится на рыбопромышленников, которые ведут промысел в Западно-
Беринговоморской зоне. У сёл Хатырка и Мейныпильгыно лососей добывают две 
компании – "Чукотоптторг" и приморское ООО "Вирувир". «На сегодня суммарный 
объём вылова на 8,09% превышает уровень сопоставимого 2023 года. В основном в 
улове нерка – 231,4 тонны. Но постепенно подходят кета и горбуша. Их добыли 2,3 
и 1,3 тонны соответственно», – сообщили в региональном департаменте сельского 
хозяйства и продовольствия. Начали ловить лососей рыболовы-любители и жители 
из числа коренных малочисленных народов Чукотки. Последние отчитываются о 
рыбалке в конце года, а любители по последним данным выловили 62 килограмма 
красной рыбы. В том числе они ведут добычу в акватории Анадырского лимана, где 
промышленный лов тихоокеанских лососей под запретом.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/promyshlennost/na_chukotke_dobyli_235_tonn_krasnoy_ryby/

Политика

Матвиенко поздравила руководство НАО с днем образования округа

ТАСС, 15/07/2025
Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко поздравила руководство 
Ненецкого автономного округа (НАО) с Днем образования НАО. Она отметила, что 
округ является форпостом страны в Арктике.

"Поздравляю вас и всех жителей автономного округа с Днем образования 
Ненецкого автономного округа. Регион является надежным форпостом в 
Арктической зоне Российской Федерации, ресурсной кладовой нашей страны. 
Колоссальные запасы полезных ископаемых, мощные инвестиционный и 
индустриальный потенциал, а также дальнейшее освоение и активное 
использование природных богатств Заполярья обеспечивают отличные 
перспективы социально-экономического развития автономного округа", - указала 
спикер Совфеда в поздравлении на имя временно исполняющей обязанности 
губернатора НАО Ирины Гехт и председателя окружного собрания Александра 
Чурсанова.

Матвиенко добавила, что достижения региона стали результатом упорного труда 
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поколения первопроходцев, которые в самых сложных условиях вводили в 
эксплуатацию крупные промышленные предприятия, строили объекты социальной, 
инженерной и транспортно-логистической инфраструктур, создавая задел на 
будущее. В настоящее время жители округа осуществляют масштабные проекты, 
направленные на процветание региона и страны, и не забывают о сохранении 
самобытного историко-культурного наследия.

15 июля 1929 года был образован Ненецкий национальный округ, который стал 
первым национальным округом на Крайнем Севере.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/24514733?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Коренные малочисленные народы

Представители КМНС чаще остальных обращались в Заксобрание ЯНАО с 
начала года

Север-Пресс, 15/07/2025
С начала года в Заксобрание Ямала чаще обращались представители КМНС, 
многодетные семьи, ветераны боевых действий и ветераны АО. Об этом сказано в 
обзоре обращений граждан, поступивших в Заксобрание по итогам первого 
полугодия 2025 года.

«Наибольший удельный вес среди заявителей составили представители коренных 
малочисленных народов Севера, от которых поступило 70 обращений (29,4% от 
всех льготных заявителей). Это указывает на наличие специфических проблем и 
потребностей данной социальной группы, а также на их активную позицию в 
вопросах отстаивания своих прав и интересов», — сказано в документе. 

На втором месте многодетные семьи, оставившие 40 обращений. Вопросы касались 
предоставления социальных льгот, жилищных и образовательных гарантий, а 
также поддержки семей с детьми. 

Ветераны боевых действий направили 26 обращений. «Это подчеркивает важность 
решения проблем социальной адаптации, медицинского обслуживания и 
предоставления мер поддержки данной группе», — говорится в документе.

Ветераны автономного округа направили в Заксобрание 25 обращений. Категория 
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требует особого внимания в части соцподдержки и реализации региональных 
программ помощи, подчеркивается в документе.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/predstaviteli-kmns-chasche-
ostalnyh-obraschalis-v-zaksobranie-janao-s-nachala-goda/

Хонгурей — кладезь народной культуры. Сотрудники ЭКЦ НАО вернулись 
из фольклорно-этнографической экспедиции

Nao24, 15/07/2025
Заведующая отделом коми культуры Ольга Коцюбанская и редактор отдела 
информационной и редакционно-издательской деятельности ЭКЦ НАО Анна 
Шевелёва вернулись из Хонгурея с полным багажом интереснейшего материала, 
записанного от местных жителей.

Экспедиция проходила с 9 по 11 июля. В ходе исследования специалисты изучили 
темы, связанные с православными праздниками, историей коми семей, 
топонимикой местности, народными игрушками и играми, инструментами, 
предметами быта и многом другим. Были записаны видео-, аудио- и фотоматериалы.

Ольга Коцюбанская — сама уроженка посёлка Хонгурей с ижемскими корнями, она 
возглавляет региональное общественное движение «Изьватас», руководит коми 
ансамблем «Печорянка» и напрямую заинтересована в долгой счастливой жизни 
родной культуры.

— Я сделала для себя много открытий о людях, которых знала с детства. 
Оказывается, в советское время мои односельчане в кругу своей семьи отмечали 
православные праздники: Ыджыд лун (Пасха), Рӧштво (Рождество), Иван лун (Ивана 
Купалы), Илья лун (Ильин день). Бережно хранят красивые ижемские шали, 
оставшиеся от бабушек, старинные иконы, привезённые ещё со времён 
переселения с коми земли, инструменты, фотографии, молитвы, написанные от 
руки. Сколько трагических событий было в каждой семье, связанных с революцией 
1917 года и Великой Отечественной войной — все эти и другие важные вехи 
Родины нашли отражение в судьбах каждой семьи, — делится Ольга Михайловна.

В Хонгурее исследователи зафиксировали ещё и почти вышедшие из употребления 
коми слова, например, «ташка» — мошкара.

Первоисточник: https://nao24.ru/kultura/45977-hongurej-kladez-narodnoj-kultury-
sotrudniki-jetnokulturnogo-centra-nao-vernulis-iz-folklorno-jetnograficheskoj-
jekspedicii.html
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Наука, культура и образование

Научно-образовательный кластер «Арктика» откроют в сентябре

Таймырский телеграф, 15/07/2025
В педагогическом университете Санкт-Петербурга создают научно-
образовательный кластер «Арктика» и атлас-справочник АЗРФ. Одна из задач новой 
формации – разработать комплексную систему образования по подготовке 
высококвалифицированных кадров для Арктики.

Деятельность научных подразделений университета предусмотрена в тесной связи 
с передовыми научно-исследовательскими институтами, ведущими работу в 
Арктической зоне, сообщает пресс-служба вуза.

«Исследования охватят широкий круг тем: изменения климата, устойчивое 
развитие территории, вопросы экологии и биоразнообразия, а также развитие 
инновационных технологических материалов, которые могут быть применены в 
условиях сурового климата и минимизируют воздействие на окружающую среду», – 
отметил декан факультета географии РГПУ им. А.И. Герцена.

Важным аспектом работы кластера станет вовлечение местных сообществ и 
коренных народов в научные исследования и образовательные программы. Это 
позволит учитывать их знания и традиции для более гармоничного развития 
региона.

В вузе уже имеется задел для совместной работы. Например, по созданию 
комплексного географического атласа-справочника Арктической зоны РФ с 
элементами профориентации. В течение нескольких лет реализуют учебную 
программы «Арктиковедение». Каждый год проходит олимпиада школьников 
«Лицом к Северу» (совместно с комитетом по делам Арктики и Русским 
географическим обществом), ведутся исследования с Арктическим и 
антарктическим научно-исследовательским институтом, Кольским научным 
центром РАН, Северо-Восточным федеральным университетом им. М.К. Аммосова и 
другими организациями.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/nauchno-obrazovatelnyj-klaster-arktika-otkroyut-v-
sentyabre/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Участниками ямальского «Экопросвета» стали жители пяти стран
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Север-Пресс, 15/07/2025
Завершился четвертый сезон «Экопросвета» от «Зеленой Арктики». Его 
участниками стали жители регионов России и четырех стран ближнего зарубежья. 
Об этом департамент природных ресурсов ЯНАО сообщил в официальном telegram-
канале.

«Ямальская инициатива с федеральным масштабом. В 2025 году в ней приняли 
участие более 550 участников из 76 регионов России и четырех стран ближнего 
зарубежья», — говорится в сообщении.

Зародившаяся на Ямале инициатива направлена на повышение экологической 
грамотности и формирование осознанного отношения к окружающей среде. 
Четвертый сезон проходил с марта по июль 2025 года. Участники прошли три 
тематических трека, общались в чатах и пользовались поддержкой экспертов.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/ekologiya/uchastnikami-jamalskogo-ekoprosveta-stali-zhiteli-
pjati-
stran/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

В НАО провели авиапатрулирование лесов

Nao24, 15/07/2025
В минувшие выходные в регионе был установлен 3-й класс пожароопасности. 
Представители Ненецкого лесничества осмотрели территорию с высоты

Как пояснили в Департаменте природных ресурсов, экологии и АПК НАО, 
авиапатрулирование — это способ контроля пожароопасности на территории 
Ненецкого автономного округа. 

— В связи с тем, что территория Ненецкого лесничества труднодоступная, в 
зависимости от класса пожарной опасности проводится авиапатрулирование. Мы 
пролетели более 300 километров над лесничеством — никаких нарушений и лесных 
пожаров не было обнаружено, — рассказывает директор филиала Ненецкого 
лесничества Антон Хабаров.

Всего выявляют 5 классов пожарной опасности. Патрулирование вводят начиная с 
третьего (среднего) класса пожарной опасности в лесах, при которой возгорания 
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легче возникают и быстрее распространяются. 

При этом классе пожарной опасности действует ограничение посещения лесов. 
Запрещается въезжать на транспорте на территорию лесного фонда, пользоваться 
открытым огнём, разводить костры, курить.

Патрулирование на территории лесного фонда проводится в рамках госконтракта, 
который заключён между Департаментом природных ресурсов, экологии и АПК НАО 
и АО «Нарьян-Марский объединённый авиаотряд». В этом году запланировано 
порядка 10-12 вылетов.

Первоисточник: https://nao24.ru/safety/45984-v-nao-proveli-aviapatrulirovanie-
lesov.html

Социально-экономическое развитие

Круглогодичные морские курорты и зимний центр спортивной подготовки 
могут появиться в Мурманской области

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 15/07/2025
Федеральное правительство может поддержать крупные проекты, включенные в 
мастер-планы развития городов Мурманской области. Речь об этом шла на встрече 
зампредседателя кабмина Дмитрия Чернышенко с губернатором региона Андреем 
Чибисом.

Вице-премьер отметил растущий интерес туристов к Заполярью: Мурманская 
область стала одним из российских субъектов, где зафиксирован значительный 
рост посещений путешественниками. Напомним, что в прошлом году арктические и 
северные регионы страны посетили порядка трех миллионов человек — на 7% 
больше, чем в 2023 году. Гостями Мурманской области стали более 760 тысяч 
туристов.

По словам Чернышенко, туристов в Заполярье привлекают в том числе красоты 
побережья Баренцева и Белого моря. Создание круглогодичных курортных зон в 
этих локациях станет частью программы «Пять морей и озеро Байкал», в которую 
на полях международного арктического форума «Арктика — территория диалога» 
президент Владимир Путин поручил включить Мурманскую область. Для развития 
отрасли кабмин рассмотрит варианты господдержки капитальных ремонтов 
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Ледового дворца и плавательного бассейна в Мурманске. При участии федерации 
регион может обзавестись крытым полем для футбола и специализированным 
центром для подготовки атлетов, выступающих в зимних видах спорта.

Кроме того, глава Мурманской области отчитался о ходе работ по возведению в 
областном центре университетского городка мирового уровня. Ранее «Би-порт» 
сообщал, что передовой студенческий кампус с современными лабораториями, 
физкультурным центром, новыми общежитиями и учебными помещениями будет к 
2030 году возведен на месте старых корпусов бывшего МГТУ. Мурманский 
арктический университет также получит поддержку на капремонт существующих 
вузовских зданий. В общей сложности проект кампуса для подготовки 
специалистов в области освоения Севморпути, биотехнологий и добычи полезных 
ископаемых в Арктике, уже привлек порядка 14 млрд рублей из федерального 
бюджета.

Первоисточник: https://b-port.com/news/329762

Глава ЯНАО и вице-премьер РФ рассмотрели вопросы развития региона

Север-Пресс, 15/07/2025
Глава ЯНАО Дмитрий Артюхов встретился с зампредседателя правительства РФ 
Александром Новаком. В ходе переговоров они обсудили текущие показатели 
социально-экономического развития региона, сообщили в пресс-службе 
губернатора Ямала.

«Стороны обсудили ключевые показатели социально-экономического развития 
региона, задачи по развитию топливно-энергетического комплекса ЯНАО, 
расширению и модернизации коммунальной инфраструктуры и 
электроэнергетических мощностей региона. Затронут ход реализации программы 
социальной догазификации», — говорится в сообщении.

Важной темой переговоров стало предстоящее празднование 50-летия Нового 
Уренгоя. Александр Новак, возглавляющий оргкомитет по подготовке юбилея, 
заслушал доклад губернатора.

Для подготовки к юбилею в городе ведется активное возведение социальных 
учреждений. Строятся новые культурные и образовательные объекты. Развивается 
спортивная инфраструктура. Параллельно реализуются масштабные 
инфраструктурные проекты, приуроченные к знаменательной дате.
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Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/glava-janao-i-vitse-premer-rf-
rassmotreli-kljuchevye-voprosy-razvitija-regiona/

Транспортные системы

Затонувший теплоход сделал реку Пур небезопасной

Север-Пресс, 15/07/2025
Реку Пур проверили на безопасность и обнаружили там затонувший теплоход, 
мешающий свободному судоходству. Судно потребовали убрать из воды. 
Подробности сообщили в telegram-канале Уральской транспортной прокуратуры.

«На 197,8-м км реки Пур в ЯНАО находится затонувшее судно внутреннего водного 
транспорта — буксирно-разъездной теплоход «Красноборск». Владелец длительное 
время уклонялся от его поднятия», — говорится в сообщении. 

Безопасность судоходства на реке Пур проверили сотрудники Новоуренгойской 
транспортной прокуратуры. Они установили, что затонувшее судно мешает 
свободному перемещению по водному объекту и негативно влияет на окружающую 
среду.

Транспортный прокурор направил в суд иск с требованием обязать собственника 
поднять и устранить теплоход. Суд удовлетворил требования. Исполнение решения 
проконтролирует надзорное ведомство.

«Ямал-7» выставили на продажу в Красноселькупском районе. Речное судно 2002 
года постройки стоит 3,5 млн рублей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/zatonuvshij-teplohod-sdelal-reku-
pur-nebezopasnoj/
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